



Chancellerie d'État  
Office de la communication

Postgasse 68  
Case postale  
3000 Berne 8  
+41 31 633 75 91  
[communication@be.ch](mailto:communication@be.ch)  
[www.be.ch](http://www.be.ch)

Service d'information

Erlacherhof, Junkerngasse 49  
Case postale  
3000 Berne 8  
+41 31 321 76 99  
[kommunikation@bern.ch](mailto:kommunikation@bern.ch)  
[www.bern.ch](http://www.bern.ch)

**Embargo 21.09.2021, 18h00**

Communiqué commun du canton de Berne et de la ville de Berne du 21 septembre 2021

## **50 ans de suffrage féminin en Suisse**

# Réception du corps diplomatique et des Chambres fédérales

Le Conseil municipal de la ville de Berne et le Conseil-exécutif du canton de Berne entretiennent des échanges réguliers avec les membres du Corps diplomatique et les parlementaires fédéraux. Cette année, les deux gouvernements ont convié leurs hôtes nationaux et internationaux à l'exposition « Des femmes au Palais fédéral ! 50 ans de suffrage féminin en Suisse », une rétrospective proposée par le Musée d'Histoire de Berne et l'Université de Berne. Des questions d'actualité liées à la démocratie suisse étaient également au menu des discussions.

Le canton et la ville de Berne soignent leurs relations avec le Corps diplomatique et les Chambres fédérales. Des rencontres ont lieu régulièrement pour approfondir les contacts avec les diplomates en poste à Berne et les parlementaires fédéraux, mais aussi pour mieux leur faire connaître la ville.

En cette année de jubilé du suffrage féminin, la présidente du Conseil-exécutif Beatrice Simon et le maire de Berne Alec von Graffenried ont accueilli leurs hôtes nationaux et internationaux au Musée d'Histoire de Berne. Le Conseil-exécutif et le Conseil municipal de la ville de Berne les ont invités à porter un regard sur le chemin parcouru et à discuter de questions d'actualité liées à la démocratie suisse. L'exposition « Des femmes au Palais fédéral ! » présentée au Musée d'Histoire de Berne est le fruit d'une collaboration avec l'Université de Berne.

## **La codécision, une question d'une brûlante actualité**

La présidente du Conseil-exécutif a rappelé que les femmes avaient rattrapé leur retard dans le monde politique et qu'elles bénéficiaient aujourd'hui d'une représentation équilibrée au sein des gouvernements du canton et de la ville de Berne. Selon elle, la codécision et les personnes habilitées à exercer ce pouvoir dans notre démocratie sont des questions d'une brûlante actualité. À tel point que le parlement cantonal bernois a récemment décidé d'abaisser l'âge minimal du droit de vote à 16 ans. Les discussions ont également porté sur les modalités d'exercice des droits attachés à la démocratie directe à l'ère du numérique, notamment sur la collecte de signatures en ligne et le vote électronique. Pour la présidente

du gouvernement bernois, ces exemples montrent que « la démocratie suisse ne cesse de se perfectionner et sait s'adapter aux évolutions technologiques et sociétales. »

### **Des personnes courageuses capables d'impulser le changement**

« Heureusement, les choses ont beaucoup évolué ces 50 dernières années », a déclaré Alec von Graffenried, le maire de Berne, ajoutant que ces avancées n'auraient pas été possibles sans le courage de personnes qui se sont battues pour réclamer des changements positifs. C'est que les femmes ont fait en 1971, montant au créneau pour revendiquer les droits qui leur revenaient. Et elles ont su convaincre les seules personnes habilitées à voter à l'époque – les hommes – de franchir cette étape cruciale. » Aujourd'hui aussi, nous avons besoin de personnes courageuses capables d'impulser le changement, a poursuivi le maire de Berne, ajoutant que, comme hier, le monde devait changer de toute urgence. « Des changements porteurs de progrès sont indispensables. Sans eux, nous ne pourrions tout simplement pas répondre aux nombreux défis auxquels nous faisons face aujourd'hui. »

Après une année sans réception du Corps diplomatique et des Chambres fédérales en raison de la pandémie, la rencontre a de nouveau pu avoir lieu dans une ambiance décontractée grâce au certificat COVID.

L'exposition « Des femmes au Palais fédéral ! 50 ans de suffrage féminin en Suisse » est à voir au Musée d'Histoire de Berne jusqu'au 14 novembre 2021.

### **Note aux rédactions**

Pour tout complément d'information, veuillez vous adresser aux personnes suivantes :

- Walter Langenegger, responsable du Service d'information de la ville de Berne, tél. 031 321 62 45
- Thomas Moser, Délégué du Conseil-exécutif aux relations extérieures, tél. 031 633 75 32